

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 92.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAHON, JUEVES 24 ENERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Pérez Galdós

No pretende LA VOZ DE MENORCA al ocuparse de tan ilustre novelista describir su fama, pues bastante consolidada y conocida del público es.

Trabajador infatigable, obrero del duro marmol del arte, en el cual solo á golpe lento de cincel se va labrando la estatua, el eminente autor de «El Abuelo» que va á estrenarse el domingo en el Principal, lleva treinta años de labor diaria, constante metódica, no interrumpida ni por los clamores del triunfo que estallan á cada nueva creación de su privilegiada pluma.

Novelador infatigable, sus libros han traspasado la frontera traducidos á diversos idiomas, y en España no hay biblioteca medianamente surtida que no se adorne con los alegres colores nacionales, distintivo de las ediciones del maestro.

Su pluma y su imaginación jamás descansan, y su espíritu se difunde por el mundo pregonando las excelencias del progreso y de la libertad bien entendida. ¿Quién no ha saboreado las galanuras y bellezas de «Gloria», «Marianela» y «El Doctor Centeno», y quien no se ha conmovido con las luchas de «León Roch» y «Pope Rey» y con las grandezas de «Torquemada», y no se ha deleitado con las donosuras de «El Amigo Manso»? Sus episodios nacionales constituyen un monumento literario glorioso é indestructible.

Su modestia es tanta que en 1885 el ilustre escritor manifestó que mientras el público le animase con su favor él no abandonaría la pluma. En su modestia singular, Galdós llegó á declarar lo siguiente:

«Cuando el favor desmaye y ob-serve yo en el inmenso semblante asomos de ceño ó cansancio, me dejaré caer poco á poco del lado de la oscuridad; hasta quitarme de en-medio completamente, siempre con la debida reverencia».

El tiempo y la realidad han venido á demostrar que los temores del señor Galdós eran vanos é injustos. En los momentos actuales la magia de su prosa gallarda y la profundidad de su pensamiento, han producido la reacción en los elementos liberales del país, y más que nunca acaricia su frente el aura popular y resuenan los aplausos sinceros y el pueblo español le rinde pleitesía cada vez que aparece una nueva obra suya.

Tal es D. Benito Pérez Galdós autor del precioso drama «El Abuelo» que nuestro público tendrá ocasión de aplaudir en la noche del beneficio de la primera actriz del Principal, D.^a Carmen R. Roig.

Esté drama acaba de ser traducido al alemán y con motivo de su estreno efectuado en Berlín hace pocos días, escriben lo siguiente algunos periódicos de aquella capital:

La «Deutsche Warte» dice lo siguiente:

«El estreno de «El Abuelo» en Berlín ha sido un éxito decisivo y mere-

cido. El drama filosófico de Pérez Galdós, cuyo tema es el de la fallible herencia del honor familiar, tiene un valor literario duradero. El autor español ha sabido emplear los medios más hábiles al par que más nobles para hacer palpable la psicología de sus personajes, y al mismo tiempo cautivar desde el principio hasta el final tan inesperado, pero tan lógico.»

La «Tagliche Rundschau» escribe: «Galdós es un poeta. No es en nuestro concepto, un segundo Balzac, como creen algunos críticos españoles; pero sí un creador, al que la pujanza del concepto simbólico, esa piedra de toque infalible del valor artístico, coloca muy por encima de nuestros manufactureros dramáticos. Su «leit motiv», que es el de «King Lear», ha sido transpuesto, dentro del ambiente contemporáneo, de un modo magistral.»

«National Zeitung» se expresa así: «El drama de Pérez Galdós, «El Abuelo», ha tenido un éxito lisongero en el Nuevo Teatro. Merecen plácemes, por haber acimajado entre nosotros esa interesante obra, el traductor, el empresario y los actores.» He aquí lo que escribe «Das Deutsche Blatt»:

«Pérez Galdós, uno de los principales talentos literarios de España, nos ha dado en «El Abuelo» una obra fuerte y pintoresca, que dejará perdurable recuerdo y contribuirá á aumentar la fama universal de que ya goza.»

Los documentos de la Nunciatura de París

Van á dar mucho que hablar y no poco que escribir los documentos embargados en el edificio de la ex-Nunciatura apostólica, en París, por el Gobierno francés. Acerca de ellos he tenido noticias de origen fidedigno, que me apresuro á comunicar.

El Juez de instrucción que inter vino en la diligencia, entendiendo que el embargo se verificaba en el domicilio particular de monseñor Montagnini, no se tomó el trabajo de entrar en disquisiciones jurídicas muy sùtiles, y consideró legítimo el embargo de todos los documentos, fuesen de la clase que fuesen, encontrados en la casa del prelado romano expulsado.

El examen de los expedientes embargados confirmó la presunción de que la mayor parte del archivo de la Nunciatura, había sido oculto en lugar seguro, en el Vaticano.

Pero los que han quedado constituyen revelaciones trascendentales. Ellos demuestran las ingerencias sistemáticas de los nuncios que ha habido en París hasta la fecha: constituyen la prueba de que éstos no han cesado de comunicarse directamente con los obispos, no obstante ser estos funcionarios del Gobierno y recibir sus haberes del presupuesto de Cultos; ponen de manifiesto que las ingerencias de los nuncios han pasado algunas veces la frontera como cuando el rey Humberto fué

invitado por el emperador Guillermo para asistir á una revista militar en Alsacia. Entonces el nuncio se apresuró á aconsejar á Mons. Stampf, obispo de Strasburgo, que se abstuviera de rendir homenaje alguno al rey de Italia. El rey Humberto no fué por fin á Strasburgo, pero las órdenes de referencia habían circulado.

Los expedientes embargados descubren las relaciones constantes que han existido entre la nunciatura y muchos senadores y diputados legitimistas, nacionalistas ó clericales.

Se ha encontrado entre los documentos de referencia pruebas de imprenta de un discurso pronunciado por un diputado legitimista, dueño de cuantiosa fortuna, contra la supresión del presupuesto del Culto. Estas pruebas habían sido revisadas y corregidas por el nuncio, y con arreglo al texto, por éste modificado, pronunció su discurso el representante aludido.

Otros papeles de los recogidos se relacionan con el «affaire Dreyfus»; pero como este es asunto que ha pasado á la historia, no serán tenidos en cuenta.

Un oficial católico se batió en duelo con un compañero de armas, judío. Después del lance, en el cual resultó herido el judío, su adversario solicitó del nuncio la absolución de su pecado, que le fué otorgada, felicitándose el nuncio de que «una espada católica huajera triunfado de una espada judía».

Entre los embargados figuran varios expedientes secretos de los asuntos de los obispos de Dijon y de Laval; documentos electorales; una abundante correspondencia de los nuncios y Mr. Emilio Olivier, el ministro que fué de Napoleón III, cartas á las cuales acompañaban ofrendas en dinero.

Y todo ello se refiere no sólo á Mons. Montagnini, sino á todos los nuncios que han estado en París desde el segundo imperio. ¡Ayer, como quien dice!

La lucha anticlerical

(Fragmento de un artículo)

Lo que en España parece empieza á apuntar no es la división entre clericales y anticlericales, no, sino entre católicos y no católicos, y hasta que no se llamen así, por sus nombres, toda esa lucha en la Prensa y en el Parlamento no será sino prólogo, y un prólogo fastidioso y tímido. No sé en qué principio se funda el que un monárquico dinástico español, aunque sea conservador, haya de ser católico ó fingir serlo cuando menos; no sé por qué no haya de poder ser ministro de la Corona actual un judío, ó un protestante, ó un budista, ó un agnóstico confesado y reconocido públicamente tal y sin abjurar de ello.

Parece como que los llamados conservadores hayan de ser más católicos que los llamados liberales, y de aquí el que entre aquéllos haya más hipócritas y más volterrianos que entre éstos, y que, por lo regular, consideren á las que llaman venerandas creencias de nuestros

mayores, y á la Iglesia misma, como medios de contener las pasiones del pueblo y de gobernar en provecho de los poderosos, lo cual es el colmo de la impiedad. Como es el colmo de la sofistería esa especial democracia de la inconciencia religiosa.

La España de hoy no es católica; no lo es la España conciente, la que discurre y razona y siente al compás de los tiempos; no lo es la España culta. Y si hay personas que parecen cultas y son católicas, es porque carecen de cultura religiosa. Puede haber un peritísimo abogado y brillantísimo orador que sea católico; pero es porque en su vida meditó despacio en los dogmas que profesa, ó es por una verdadera incapacidad para la comprensión filosófica.

Un hombre del siglo xx, un siglo después de haber pasado Kant, el hijo de Lutero, por el mundo, no puede aquietar su conciencia con dogmas que no son sino expresión filosófica de una filosofía medieval. La fe en la eucaristía se basa en un concepto de la substancia que no cabe en una cabeza moderna. Y así lo demas.

Y he aquí por qué la Iglesia rehuye cada vez más las cuestiones dogmáticas—el último intento del doctísimo abate Leisy lo prueba—y se mete en la acción social y hasta en la política. Se cuida más del Derecho canónico que no de la Teología dogmática; es más política que religiosa.

La lucha que se inicia debe ser, ante todo y sobre todo, la lucha de la sinceridad contra la mentira, y miente casi siempre el que se declara anticlerical, pero católico. Repugna leer en los diarios ciertos editoriales en que haciéndose profesión de respeto al dogma y de sumisión á la Iglesia, y declarándose que no se va contra aquél, sino contra las extralimitaciones en la esfera política y social, está lleno el artículo de verdaderas herejías; como que su autor no cree ni en Dios ni en el diablo.

La verdad, la verdad siempre, es la única manera de contestar á las provocaciones de los católicos militantes españoles que conociendo la flaqueza de los adversarios se distinguen por la grosería de sus invectivas, por la ramplonería de sus declamaciones, por la insolencia de sus ataques, por su falta de respeto al contradictor, por la insidia y mala fe de sus denuncias y por la crasa ignorancia con que se acostumbran juzgar doctrinas ajenas.

MIGUEL DE UNAMUNO.

La Rusia trágica

Terrible actividad desplegada por los Consejos de guerra moscovitas

El doctor Ibankof, presidente de la Sociedad de Medicina de Rusia, publica en el periódico «Viek» algunas cifras concernientes á la actividad de los Consejos de guerra de aquella nación.

Según sus datos, se ejecutó durante los meses de agosto, septiembre y octubre últimos á 650 personas, de las cuales 111 fueron condenadas por los Tribunales militares ordinarios, 538 por los Consejos de guerra de campaña y 56 fusila-

dos, sin formación de causa, por las patrullas de represión.

Mientras decrecía la actividad de los Tribunales militares ordinarios, aumentó sin cesar la de los de campaña. En los tres últimos días de agosto ordenaron seis ejecuciones, 130 durante septiembre y 162 en octubre. No hay aún datos oficiales referentes á noviembre; pero se cree que pagan de 280 el número de personas fusiladas.

Poco á poco se ha ido dilatando la esfera de acción de los Tribunales de campaña. En agosto solamente funcionaban en tres ciudades: En Riga, Kiew y Moscú; en septiembre existían en 31 poblaciones, y en octubre en 58.

Las regiones más castigadas por los Consejos de guerra de campaña fueron Polonia y las provincias dominadas por el hambre, donde se ejecutó á 94 personas. Siguen las provincias bálticas, con 76 fusilamientos. El tercer lugar corresponde á la Rusia del Sur, donde se ha pasado por las armas á 58 personas.

La Sociedad protectora de los prisioneros y desterrados políticos añade á estos detalles otros aun más horribles.

Más de 20.000 individuos han perecido violentamente á consecuencia de las represiones de los «pogroms.»

Los cadáveres de todas estas víctimas han sido sepultados, ocultamente en su mayoría. Los de los marinos fusilados en Cronstadt fueron arrojados al mar, y la resaca llegó gran número de ellos á la playa próxima al palacio imperial de Peterhof.

Todas las cárceles del imperio están abarrotadas de prisioneros, de los cuales sólo una cuarta parte lo son por delitos comunes; los demás son presos políticos. Todos ellos viven en condiciones espantables; se les obliga á dormir hacinados en el suelo de la prisión, entre inmundicias, y muchos mueren á consecuencia de enfermedades contagiosas, por falta de aire respirable ó á consecuencia de los malos tratamientos.

El gobierno concede de 17 á 37 céntimos diarios para el sustento de cada preso, y la mitad de esta cantidad ridícula desaparece en manos de los funcionarios de prisiones, que también están muy mal retribuidos.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Stos. Raimundo Lullio, Máximo y Donato.

Sol.—Sale á las 7 h. y 3 m. mañana; pónese á las 5 h. 1 m. tarde.

Luna.—Sale á las 2 h. 10 m. tarde; pónese 4 h. 8 m. madrugada.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos tarde; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Llega de Palma al amanecer. Sale para Barcelona directo á las cuatro de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telegrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

La labor franca é imparcial de nuestro periódico va produciendo su efecto entre los elementos que aquí

componen el bloc liberal-clerical, á juzgar por lo que viene escribiendo estos días el órgano de los dos registros.

Que otra cosa se puede esperar de quien como él ha vivido siempre de la adulación y el servilismo.

Nosotros no aplaudimos hoy á don Juan Victory Taltavull porque ya no es alcalde, como supone «El Bien Público»; durante el tiempo que estuvo al frente de la Alcaldía lo aplaudimos en varias ocasiones, siempre que lo estimamos justo, y hasta, más de una vez, los republicanos del Ayuntamiento supieron defenderle contra los ataques de algún concejal monárquico. Puede si le place tomar de ello buena nota el diario de la fusión.

Pero cuando D. Juan Victory abusó de su autoridad de Alcalde para fines políticos, entonces mereció nuestras censuras y nadie ignora que no se las regateamos en aquella ocasión.

En algo hemos de diferenciarnos de aquellos que siguen línea de conducta que otros les trazan, con los ojos cerrados hasta para todo principio de razón y justicia.

No hemos nacido para ser autómatas, ni para ser instrumentos de nadie, ni menos esclavos sugetos al yugo de su amo y señor.

Aplaudimos ó censuramos sin obedecer á una consigna; esta conducta podrá no convenirle á nuestro contrincante, pero á nosotros nos parece más digna que el elevar nubes de incienso á un funcionario público antes de conocer sus procedimientos.

Cuanto digimos respecto de las multas impuestas por el Sr. Mercadal y del sugeto natural de Ibiza es rigurosamente exacto.

El Sr. Mercadal lo mismo que «El Bien Público» quieren llevar el agua á su molino y nada más.

No basta que «El Bien Público» niegue que el sugeto ibicenco que ingresó en el Hospital fuese un recomendado del Sr. Obispo y para demostrárselo bastará decirle que el mismo sugeto así lo manifestó ante la superiora y varias hermanas del Establecimiento sin que estas lo negaran.

¿Pero de que se asombra el colega? ¿Acaso en el Hospital no valen las recomendaciones? Pues ha de saber que merced á ellas en poco más quedará dicho Establecimiento con vertido en una casa de huéspedes, donde cada cual hace lo que le dá la gana; hasta los hay que acostumbran retirarse completamente *alumbra*dos y luego arman broncas, turbando el reposo de los pobres enfermos. Estos pájaros son los que gozan de cierta inmunidad gracias á su recomendación.

Nada de esto ignora el Sr. Alcalde y sin embargo lo consiente.

Este proceder del Sr. Mercadal es digno de censura y por esto lo censuramos sin preocuparnos de lo que diga «El Bien Público».

Ni más ni menos.

Militares.—Ha sido desestimada la instancia del cabo del Regimiento Infantería de Palma número 61 Miguel Olives en la que solicitaba se le trasladara al Regimiento Infantería de Mahón núm. 63.

—Se ha concedido al auxiliar del Gobierno Militar de esta plaza don Emilio Alvarez la gratificación de 250 pesetas anuales.

—En el vapor «Menorquina» llegaron ayer 64 individuos de tropa de la región

catalana, cabos, cornetas y tambores, los cuales vienen destinados al nuevo Regimiento de Menorca núm. 70 en formación.

—Como el 1.º de Marzo han de ser llamados á filas los reclutas del reemplazo de 1905, asegúrase que dos mil de ellos serán destinados á los cuerpos que guardan esta isla.

Contribuciones.—El Recaudador de contribuciones en esta D. Benito Aguiló anuncia que la recaudación de las cuotas de la contribución Territorial é Industrial, Carruajes, Alcoholes, Inquilinatos, Minas, Utilidades, etc., etc. correspondientes al primer trimestre del corriente año tendrá lugar en esta isla y en los días que á continuación se expresan:

Alayor del 8 al 11

Ciudadela del 1 al 5

Ferrerías del 16 al 17

Mahón del 13 al 17

Mercadal del 17 al 19

San Luis del 8 al 9

Villa-Carlos del 3 al 5.

Transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mes de Febrero, en el local del Recaudador en esta ciudad Infanta 12.

Automóviles.—Desde el domingo tiene interrumpido el servicio el ómnibus automóvil de Ciudadela.

El motivo parece ser que en el viaje efectuado dicho día y al hallarse á unos pocos kilómetros de Ciudadela se le rompió un neumático, no pudiendo continuar el viaje.

Por lo visto el automovilismo no ha alcanzado aun su grado de perfección, pues así los de vapor que posee la Empresa mahonesa como el citado de gasolina tienen ciertos inconvenientes difíciles de arreglar.

De veras deseamos no se repitan dichas averías, pues es lástima tenga que verse interrumpido un servicio que tan beneficioso es para Menorca toda.

La empresa Automóviles de Menorca anuncia para el domingo próximo una expedición extraordinaria al pueblo de Mercadal saliendo de nuestra ciudad á la una de la tarde y de aquel pueblo á las cinco.

Contra el comercio francés.—Tomamos de un periódico católico los siguientes telegramas, que revelan la intransigencia, el fanatismo y las artes malas de los enemigos de la libertad.

«Londres, 12.—Cumpliendo órdenes publicadas por los diarios de Quebec, todo el clero del Canadá ha comenzado una violenta campaña contra los industriales franceses.

Desde el púlpito y utilizando también las hojas de propaganda y las conferencias públicas, los curas y los frailes católicos excitan á sus fieles á no comprar producto francés alguno.

Declaran que *cuantos comprenden en casa de un comerciante francés, ó usen de las armas, máquinas ó cualquier otro útil de procedencia francesa, serán excomulgados.*

La compañía reviste caracteres de violencia inusitada, y en algunas ciudades dicho *boycott* ha causado pérdidas considerables á los comerciantes franceses.

Estos publican comunicados en los periódicos, quejándose de lo que ocurre, y diciendo que no son responsa-

bles de los disgustos existentes entre la Iglesia católica y el Gobierno de su país.

El clero católico canadiense declara que no cesará en su actitud hasta que Francia se reconcilie con la Santa Sede.»

Marítimas.—Para dedicarse á maniobras de escuadras en vasta escala, tal como no se ha visto nunca, las cuales tendrán lugar frente á las costas de España y Portugal, se reunirán en febrero próximo en Lagos las escuadras inglesas del Canal, la del Mediterráneo y la de cruceros, formando un total de 30 acorazados de combate, 16 cruceros acorazados de primera clase y 14 protegidos de segunda clase, representando todos aquellos un desplazamiento total de 631.725 toneladas.

Mandarán las escuadras en cuestión sus respectivos almirantes bajo el mando superior de Sir Arthur Wilson, de la escuadra del Canal.

El objeto principal de estas maniobras, en las cuales no tomará parte ningún buque de guerra de la reserva ni procedente de las estaciones inglesas, es comprobar la táctica de lord Selborne referente al mando y manejo de grandes núcleos navales.

Entre los buques que reunirá bajo su mando en Lagos el almirante Wilson, se contarán los más modernos y perfectos que forman la formidable marina militar inglesa y ver entre los tipos de los grandes acorazados y cruceros más recientemente construidos cuales son los que respecto á estabilidad, condiciones marineras, velocidad y economía mejor responden á las necesidades del servicio.

—Solucionados un tanto los asuntos de Marruecos van abandonando aquella rada los buques que formaron la escuadra internacional franco-española.

Con este motivo asegúrase que en breve fondeará en nuestro puerto el acorazado español «Pelayo».

Celebraremos se confirme.

—Sobre las nueve de la mañana de hoy ha llegado procedente de Cardiff el vapor «Allie» de nacionalidad alemana, que conduce 1.387 toneladas de carbón para la sociedad naviera «La Marítima».

Concurso.—La Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico anuncia un concurso para cubrir 51 plazas vacantes por reciente creación de Aspirantes á Fieles Contrastos de Pesas y Medidas.

Tesoro romano en Ibiza.—Hace pocos días que la casualidad hizo descubrir en Ibiza un notable tesoro de monedas romanas, que pertenecen á los tres primeros siglos de la era vulgar. Son grandes bronces imperiales, muy bien conservados, por haber estado contenidos en una vasija de alfarería y enterrados á medio metro de profundidad en una finca de dicha isla poco distante de su capital. Son en número de 500 las monedas así encontradas, y son pocas las de un mismo cuño. Hasta ahora, que sólo ha sido lava la una pequeña cantidad, se han clasificado las de los siguientes cesares.

Trajano, Adriano, Commodo, Marco Aurelio, Septimio Gota, Julia, Máximo, Antonino Pío, dos Faustinas, Máximo Alejandro, Clodio y dos Gordianos.

En la función que ha de tener lugar mañana en el Teatro Principal á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, tomará parte la tiple señorita Bonnin, desempeñando el papel de Trinidad en la zarzuela «El señor Joaquín».

La función dará principio á las ocho y media.

Los recientes terremotos—Los treinta días últimamente transcurridos se han caracterizado por el número aterrador de fenómenos sísmicos que en tan corto periodo se han registrado, ó sean:

16 diciembre 1906, sacudida en el Asia Menor.

21 diciembre 1906, Vesuvio activo, temblor de tierra en Sienna. Italia.

26 diciembre 1906, terremoto en Kopal Turhestan ruso.

28 diciembre 1906, terremoto en Africa, en el Norte de Chile y en el Norte de Saghatien.

2 enero 1907, terremoto submarino anunciado por el Observatorio de Laibach.

4 enero 1907, terremoto en Newport-Monmouthpire.

8 enero 1907, sacudidas en Perth, Australia occidental.

10 enero 1907, actividad volcánica en Honolulu y monstruoso reflujó en las Indias holandesas.

14 enero 1907, terremoto en Kingston, Jamaica, y violentas sacudidas en Basilea.

La frecuencia en estos treinta días de fenómenos sísmicos la relacionan los astrónomos de varios países con las grandes manchas que recientemente se han presentado en el sol.

Bibliografía.—«Compendio de Sociología por Lester F. Ward.» Profesor de Sociología en la Universidad de Brovon, Providence, ex-Presidente del Instituto Internacional de Sociología.—Traducción del inglés con autorización del autor y prólogo de «Adolfo Posada, Profesor en la Universidad de Oviedo, del Instituto de Reformas Sociales.»

Recientemente la Sociología se ha elevado á la categoría de una verdadera ciencia. Es la ciencia de la sociedad humana, de las relaciones humanas. Nacida en cuanto el ambiente científico de nuestro tiempo le ha permitido desarrollarse, será en el porvenir respecto de la Política y del Derecho antiguos como son la Astronomía y la Química respecto de la Astrología y la Alquimia.

La Sociología es ya una ciencia racional, basada en la observación, entrelazado con las otras ramas de la ciencia positiva que se refieren al hombre y el medio en que este vive y evoluciona. Es también una ciencia de aplicación por cuanto su estudio ha de conducir al conocimiento de verdades que tendrán su influencia decisiva sobre la inteligencia y la voluntad del hombre cuyo poder expresa Mr. Ward diciendo que «el medio transforma al animal, mientras que el hombre transforma el medio.»

El mismo autor tiene publicadas varias obras interesantísimas, como: «Sociología Dinámica», «Factores Psíquicos de la civilización», «Sociología Pura», (cuya traducción está trabajando el mismo ilustre sociólogo español que ha traducido este «compendio») y muy pronto publicará «Sociología Aplicada.»

El «compendio de Sociología», esmeradamente impreso y muy bien presentado, se halla de venta en la Librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo 2, Madrid, al precio de 3'50 pesetas.

Hemos recibido los cuadernos 84 á 88 del «Diccionario Salvat», enciclopedia popular ilustrada, que publica en Barcelona la casa editorial Salvat y Compañía (S. en C.) Comprende su parte literaria, cuidadosamente redactada, des-

de la voz «Chiriboga» á «Desatención» y en lo referente á la parte artística, además de infinidad de grabados que ilustran el texto, se reparten magníficas láminas sueltas, reproducción de vistas de Constantinopla, Colón (Panamá), Cuenca, el Coliseo romano, y otras no menos interesantes. Ello es una muestra innegable de la importancia de la obra, y el éxito merecido que ha obtenido prueba la bondad de la misma y su utilidad, que unido á lo económico de su suscripción (50 céntimos de peseta el cuaderno), la hace asequible á todas las clases sociales.

Regalos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para la tómbola que se ha de verificar á favor de la misma.

D. Santiago Gassiot, dos monederos de plata.

Sra. Viula de Vinent, una aljofaina y un jarro

Donativos hechos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria con motivo de la función que ha de tener lugar mañana en el Teatro Principal.

D. J. B. Pesetas 5

De Hacienda.—Se ha publicado un real decreto aprobando la división regional hecha por el ministro de Hacienda para los efectos de la inspección.

Con arreglo á la nueva organización queda dividida la Península, con las islas Baleares y Canarias, en seis regiones:

1.^a Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara, Segovia, Avila y Cáceres.

2.^a Valladolid, Salamanca, Zamora, León, Oviedo, Coruña, Lugo, Pontevedra y Orense.

3.^a Burgos, Soria, Logroño, Santander, Palencia, Alava, Vizcaya, Guipúzcoa y Navarra.

4.^a Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Zaragoza, Huesca é islas Baleares.

5.^a Valencia, Alicante, Castellón, Teruel, Murcia y Albaceta.

6.^a Sevilla, Cádiz, Córdoba, Jaén, Granada, Almería, Huelva, Badajoz é islas Canarias.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Expedición extraordinaria al pintoresco pueblo de Mercadal para el domingo día 27 del corriente.

Salida de Mahón á la una de la tarde. id. de Mercadal á las cinco de la tarde.

Precio del pasaje. Ida y vuelta 2'50 pesetas.

OBSERVACIONES.—Despacho de pasajes, Don Miguel Estela, Nueva número 10.

Punto de embarque Plaza de la Constitución.

Los Sres. pasajeros que deseen tener seguridad de asiento deben tomar el billete cuanto antes.

El Administrador, M. Estela.

Copiamos de «La Última Hora» de Palma:

«Los maestros de las nuevas escuelas.

—El ministro de Instrucción ha creado en toda España 222 escuelas, con un sueldo anual de mil pesetas para los maestros que las regenten. De estas 222 escuelas, el diputado por Mallorca, don Alejandro Roselló ha conseguido que 22 de ellas se establezcan en Baleares. Como en la distribución de estas se ha de tener en cuenta el número de analfabetos, es de suponer que algunas de ellas se establezcan en Ibiza, que es de las tres islas, la que arroja mayor número de analfabetos. Alguna se establecerá en Menorca y las restantes en Mallorca.»

Gracias pues al señor Roselló veremos en breve aumentado el número de nuestras escuelas.

¿Que hace el diputado por esta isla que hasta para cosa tan baladí tiene que interesarse por nosotros un diputado por Mallorca?

Matadero.

Reses Sacrificadas en el día 23.

1 buey, 344 kilcs Biniay de se Crueta (Villa Carlos.)

1 vaca, 206 id. Noria Cases Verdes.

1 ternero 183 id. Trepucunet de Pedro.

1 id. 221 id. Juan Rebieta (Alayor.)

1 ternero, 117 id. Tulenti de Franco.

3 carnero 61 id. Algendar de Goni-la.

3 cabras 36 id. Pedro el Cabrero.

8 cerdos, 682 kilos.

TEATRO PRINCIPAL

Función para el viernes próximo, á favor de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, en la cual tomarán parte las Compañías del Teatro Principal y del Consey.

— PROGRAMA —

1.^o La preciosa comedia en 2 actos

EL ABOLENGO

2.^o La zarzuela en un acto y 3 cuadros

El Húsar de la Guardia

3.^o La zarzuela en un acto y 3 cuadros

El señor Joaquin

— PRECIOS —

	Ptas.
Palcos de primer piso.	7'70
Id. de platea.	5'50
Id. de 2. ^a piso.	3'30
Id. de tercer id.	1'65
Butacas.	0'60
Entrada.	0'50
Media entrada.	0'25

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Febrero.

NODRIZA

En esta imprenta informarán de una que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

SERVICIO TELEGRÁFICO
de LA VOZ DE MENORCA

Consejo de ministros.—Crisis probable.

Madrid 24, 2'00.

Esta tarde tendrá lugar un consejo de ministros que estará presidido por el Rey, creyéndose que en él se planteará la crisis que esta vez será total, dada la situación crítica en que han quedado todos los ministros en las sesiones celebradas estos días por las Cámaras.

Vuelve ha hablarse de la posibilidad de que forme gobierno el señor Moret, si el Rey le concede el tan ansiado decreto de disolución.

Los Reyes en el Pardo.—Salida
Madrid 23, 2'00.

Dase por seguro que mañana por la tarde irán al Pardo los reyes Don Alfonso y Doña Victoria permaneciendo en dicho punto hasta últimos de Marzo en cuyo mes vendrá á España la princesa Beatriz madre de la reina al objeto de asistir á su hija durante el parto, que se espera á últimos de Abril.

Viaje imperial.—La huelga de panaderos.

Madrid 24, 3'20

El emperador de Alemania ha manifestado que durante la primavera próxima efectuará una larga excursión por el Mediterraneo.

En la Junta anoche celebraba por el gremio de panaderos se acordó persistir en la subida.

Las autoridades ante el temor de un conflicto continúan pidiendo pan á las provincias, asegurando que este no faltará al público.

Anoche el público asaltó varias tahonas destrozádoles por completo, llevándose todo el pan que allí había.

Se está preparando una manifestación monstruo en la que también tomarán parte innumerables mujeres.

Se teme se produzcan graves desórdenes.

Muerte de un almirante.—Terremoto en Alicante.

Madrid 24, 4'00.

En la maudrugada de hoy ha fallecido repentinamente el almirante de la Armada española señor Beranger.

En Alicante á las seis y treinta minutos de la noche sintióse un fuerte movimiento sísmico que duró cuatro segundos.

La población está atemorizada.

El Santo del Rey.—El discurso de Montero.

Madrid 24, 4'25.

Se ha celebrado con la solemnidad de costumbre el santo del Rey.

La recepción celebrada en palacio ha estado concurridísima asistiendo el Gobierno en pleno, las autoridades civiles y militares, alto personal palatino y nobleza.

En el discurso de felicitación al Rey pronunciado en palacio por el señor Montero Rios se dejó entrever una pequeña alusión contraria á la ley de asociaciones, lo que ha sido comentadísimo.

Crisis en puerta.—Conservadores á la vuelta.

Madrid 24, 5'00.

Asegúrase que el ministro de la Gobernación señor Conde de Romanones ha confirmado que mañana será planteada la crisis á causa de la diversidad de pareceres existente entre los individuos que forman el Gobierno en lo que respecta á la ley de Asociaciones.

Asegúrase que después después de la sesión de ayer tarde dimitió el señor Ganalejas la presidencia de Congreso.

Dada la división existente en el partido liberal circulan rumores de que el señor Maura se encargará de poder.

Cotización oficial

Madrid 22 de Enero 1907.

4 % interior.	81'00
5 por 100.	101'00
Banco España.	439'00
Tabacalera.	392'00
París á la vista.	8'25 á 8'50
Londres id.	27'27 á 27'50

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime I

AGUA DE VICHY GAMBRIUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'5
 Id. de una botella de 1 litro » 0'60.
 Se abona por cada caja con 25 botellas vacías » 4'00.
 De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arra-
 valeta 3.—MAHON.

Gran surtido de paraguas para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán á precios muy economicos,
 Nueva, 16

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor
 TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Céneros de toda confianza
 Precios excepcionales por ser de origen
 Agente de fabricantes de primer orden de Inglaterra:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHON

Abrigos Impermeables

Marca eptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.
 Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor O. fila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.
 Precios limitadísimos.

Lámparas de Tántalo

En vista del excelente resultado que están dando, hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden á

Pesetas 3'90 una

Tienda D. Juan Rita, Nueva 10

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

Registro de bicicletas, motocicletas y automóviles correspondiente al año 1907

DON JOSE M.^a MERCADAL PONS, Abogado, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que procediéndose por este Ayuntamiento á la rectificación del padrón sobre las bicicletas, motocicletas y automóviles, al objeto de establecer el arbitrio correspondiente, queda señalado desde esta fecha hasta el 31 del actual, para que los dueños de esta clase de máquinas, que no las tengan inscritas en el Registro municipal, puedan verificarlo sin incurrir en responsabilidad, proveyéndose de la Placa numérica creada al efecto por esta Corporación, la cual debe llevarse visible en los aparatos; pudiendo durante el mencionado plazo, dar conocimiento de los traspasos de dueño que se hayan verificado por venta de las máquinas ú otra causa cualquiera, durante el año próximo pasado.

El arbitrio queda establecido en el año actual á la siguiente tarifa:

Por cada Bicicleta pagará su dueño 2'00 ptas.

Por cada Moto-cicleta id. id. id. 4'00 id.

Por cada automóvil de 8 asientos id. id. id. 15'00 id.

Por cada automóvil de más de 8 asientos id. id. id. 25'00 id.

El encargado de este servicio, tiene establecido su despacho en los bajos de estas Casas Consistoriales número 20, desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde.

Para la debida observancia de todo cuanto está dispuesto en esta materia, ordeno á los Guardias municipales y demás agentes de mi autoridad, vigilen si las bicicletas, motocicletas y automóviles de este término, que circulen por la vía pública, van provistas de las autorizaciones necesarias para ello dando cuenta á esta Alcaldía de cualquier infracción que observen para la aplicación del correctivo á que sus dueños se hagan acreedores. Mahón 9 Eners de 1907.—José M.^a Mercadal.

PARA ALQUILAR

En una casa calle del Comercio núm. 17. Informes S. Fernando núm. 32.

ALCALDIA DE MAHON

Queda terminantemente prohibido el paso de personas y animales por la travesa que pone en comunicación el camino de Llumasanas con el de Ne Ferranda, así como el tránsito de personas y animales por los predios en donde existe la glosopeda con apercibimiento y multa de veinticinco pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 21 Enero 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA

En virtud de lo establecido en los artículos 15 y 16 de los Estatutos, la Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca á los Sres. Accionistas á Junta General ordinaria que tendrá lugar en el domicilio social calle Nueva núm. 9 el día 6 de Febrero próximo á las diez y seis, al objeto de examinar y aprobar el balance social.

Los accionistas que deseen concurrir á la Junta han de depositar sus acciones con tres días de antelación al de la reunión.

Mahón 18 Enero de 1907.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Pedro Pons Vidal.

BANCO DEL COMERCIO

De acuerdo con lo que previene el artículo 15 de los Estatutos, se convoca á los Sres. accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 28 del corriente á las 4 de la tarde en el domicilio social, al objeto de aprobar el balance y cuentas del primer ejercicio.

Mahón 19 de Enero de 1907.—P. A. de la Junta de Gobierno, Jaime Orfila Moll.

PARA VENDER

Lo está la tienda de BORRAS (sastre). Informes calle Nueva, 32.

NODRIZA

Hay una joven mallorquina, leche de un año, que desea encontrar criatura. En esta imprenta informará.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 24 de la calle de San Juan. Informes Infanta 16.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé